

現実的な政策早急に

「地球温暖化」科学者からのメッセージ

2050年までに温室ガス半減

「ジ」と題した市民公開シンポジウム（日本学術会議、北海道大主催、朝日新聞社特別協力）が25日、北海道大で開かれた。日欧が掲げる「2050年までに温室効果ガス排出を半減」という目標は実現できるのか。米中の2大排出国をはじめ世界はどう対応すべきなのか。第1線で活躍するパネリスト5人が議論した。（中村浩彦）

日本学術会議シンポ

◆IPCC第1作業部会共同代表
スーザン・ソロモン氏／中国人民大環境学院副院長 ツォー・ツイ
「東京大気候システム研究センター長 中島敦至／東京大
学理工系研究科教授 山地憲治
氏／北海道大地環境科学研究院
教授 遠田元美氏（同会・内閣二
朝日新聞編集委員）

試算では、風力発電を50年まで毎年5,600万ワットずつ増設し続ける必要がある。これは現在の世界全体の風力発電（9千万ワット）のほぼ三分の二の規模だ。原子力発電所も毎年約30基ずつ新設していく計算になる。

一方、経済発展が著しい中國の今後について、中國人民大環境学院副院長のツォー・ツイ氏は、「貧しい人の暮らしを打ち出す必要性を強調した。

それを変えるには何が必要かと訴えた。

中国の国民一人当たりの温

度は日本の約40%。中国の

人口の半分以上は農村部に住

む。現実には、生活に必要な

エネルギーを手に入れれるもの

少なくてはならない。最新技術

を導入するなど、努力してい

ることになる」と話した。

筑波大教授の本田靖氏（保

健医政策学）は、「CO₂を二

酸化炭素（CO₂）排出量を二

分減らす『適応』策が重要。それ

には弱いところが何かを特定

する必要がある」とえども、

関係なく制御影響評価も必

要である」と述べた。

北海大教諭の吉田文和氏（

経済学）は、「日本では削減

の数値目標が明確にされず、

具体的な（削減の）仕組みも確立されていない。理念、枠組み、戦略に基づいた政策が

じよ。50%削減じよじよシヨンには技術革新を刺激するな
ど良い面もあるが、もっと現
実的な政策が必要だ」と指摘
した。

地盤環境問題に賛成の意見

が多かった。しかし、半減に向かおうとするいま、こんなやり方はもう通用しない。50年には半減とは先進国で1人当たり排出量を今の7分の1、途上国でも7分の4にする計算になる。

政策も社会も変わらなければならぬ。専門会議をつくり、分野を超えて討論し、どんな政策議論が必要かなどを提言にまとめた。シンポはそれを市民に報告したものだ。

日本学界、研究者は感じておとなしい。研究熱心だが、それを政策にどう反映させいかといふことには関心が薄い。温暖化も例外ではない。政策づくりでは国内の政策研究はあまり頼りにされず、役所は外国を参考にし、利害が関係する業界の声を聞く

ことは多い。しかし、この時代において、市民に多くの選択肢を示すのは、研究者の役割だろう。

関係する。社会を変えるには多くの分野の研究者による具体的な提案が欠かせない。

（竹内敬二）

「今後の100年決まる」

パネルディスカッションは、会員共同代表のスーザン・ソロモン氏は「温暖化は避けられない事実。いま、どういった政策をとるかで今後の100年が決まる」とし、社会全体で温暖化が進むべきだと発表した。提言は50年までの温室効果ガスの排出削減目標には50%を大幅に上回る削減が必要」とした。この「50%削減」がまず論点となった。

気候変動に関する政府間パネル（IPCC）第1作業部会の提言要旨によると、東京大の中島敦至氏は「温室効果ガスの排出削減目標には、再生可能エネルギー、省エネ、森林吸収による削減が大切だ」と指摘。それでも、効果ガス排出削減目標には50%を大幅に上回る削減が必要」とした。この「50%削減」がまず論点とな

った。提言は50年までの温室効果ガスの排出削減目標には50%を大幅に上回る削減が必要」とした。この「50%削減」がまず論点とな

った。提言は50年までの温室効果ガスの排出削減目標には50%を大幅に上回る削減が必要」とした。この「50%削減」がまず論点とな</p